



*Honorable Cámara de Diputados
Provincia de Buenos Aires*

**LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA
PROVINCIA DE BUENOS AIRES**

DECLARA

Su homenaje y reconocimiento a la figura del revolucionario, político y médico argentino-cubano, Ernesto "CHE" Guevara, al conmemorarse el 50° aniversario de su muerte ocurrida el 9 de octubre de 1967.


KARINA LAZABAL
Diputada
Bloque Frente para la Victoria
H. C. Diputados Pcia. Bs. As.



*Honorable Cámara de Diputados
Provincia de Buenos Aires*

FUNDAMENTOS

Ernesto Guevara de la Serna, nació en el seno de una familia acomodada económicamente. Pero en lugar de tener una vida signada por los privilegios, desde joven decidió hacer un camino alternativo y conocer las realidades sociales de la Patria Grande americana: "Ese vagar sin rumbo por nuestra Mayúscula América me ha cambiado más de lo que creí".

Primero recorrió el norte argentino en una bicicleta con motor, y luego en 1952 emprendió una travesía por el continente viajando por Chile, Perú, Colombia, Venezuela y Estados Unidos.

Durante su recorrido no siguió las recomendaciones turísticas, sino que buscó conocer las realidades sociales de cada lugar. Por ejemplo en Perú colaboró en un leprosario, pero también conoció el ideario marxista de Mariátegui.

En 1953 comenzó otro itinerario que lo llevó a Bolivia donde vio el proceso revolucionario iniciado por el MNR, Perú y Ecuador.

Luego se trasladó a América Central para conocer la revolución de Guatemala que estaba encabezando Jacobo Arbenz. Cruzó toda la región pasando por Panamá, Costa Rica, Nicaragua, Honduras y El Salvador.

Finalmente en 1954 llegó a su destino cuando el proceso guatemalteco sufría un duro embate militar y político. 6 meses después de su llegada, un golpe de estado derrocó a Arbenz. Allí conoció la crueldad de las contrarrevoluciones.

En 1955, durante un viaje a México conoció a los hermanos Fidel y Raúl Castro, quienes se encontraban exiliados luego del asalto al Cuartel Moncada el 26 de julio de 1953. Inmediatamente aceptó ser el médico de la expedición que viajará en el Granma para iniciar la Revolución Cubana.

El 25 de noviembre de 1956, 82 guerrilleros del Movimiento 26 de Julio partieron de México hacia Cuba para terminar con la dictadura de Batista, allí nació la experiencia revolucionaria del Che, que solo culminaría el último día de su vida.

Rápidamente su capacidad de mando, sus valores revolucionarios, su esquema organizativo y su visión táctica lo hicieron destacarse dentro del movimiento, llegando a ser ascendido al rango de Comandante, el mismo cargo que detentaba Fidel Castro.

Una vez obtenida la victoria militar y política sobre el dictador, Guevara ocupó diversos cargos, director del Departamento de Industrialización del Instituto Nacional de Reforma Agraria (INRA), ministro de Industria y presidente del Banco Nacional. También fue el representante ante la ONU y viajó a países comunistas para entablar relaciones comerciales y militares.

Pero su espíritu revolucionario e internacionalista no le permitió acomodarse en los cargos ejecutivos, sino que tenía como objetivo trasladar la revolución socialista a América Latina, Asia y África para terminar con el imperialismo.



*Honorable Cámara de Diputados
Provincia de Buenos Aires*

A principios de 1965 abandonó todos sus cargos y desapareció de la vida pública para trasladarse al Congo: *“aquí dejo lo más puro de mis esperanzas de constructor y lo más querido entre mis seres queridos... y dejo un pueblo que me admitió como su hijo: eso lacera una parte de mi espíritu. En los nuevos campos de batalla llevaré la fe que me inculcaste, el espíritu revolucionario de mi pueblo, la sensación de cumplir con el más sagrado de los deberes: luchar contra el imperialismo dondequiera que esté; esto reconforta y cura con creces cualquier desgarradura”*, escribió en su despedida de Fidel Castro.

El 7 de noviembre de 1966 comienza su travesía en el territorio boliviano, tal como está registrado en su *Diario de Bolivia*, escrito en el quedaron registradas sus visiones y experiencias durante su último año de vida. En Bolivia se desarrollaba una dictadura que había puesto fin al proceso de cambio social iniciado por el MNR en la década del 50, que había impulsado el sufragio universal, la reforma agraria y la estatización de las minas de estaño.

El proceso revolucionario en Bolivia no tuvo el éxito deseado, y poco a poco fue perdiendo peso. Frente a esto, el Che había tomado la decisión de bajar hacia Argentina, donde un grupo lo esperaba.

El 8 de octubre de 1967, mientras se dirigía hacia el sur, decidió enfrentar a elementos del ejército boliviano en la Quebrada del Churo para permitir la fuga de sus compañeros heridos. Durante ese enfrentamiento, Guevara fue herido y trasladado a una escuela ubicada en La Higuera.

El 9 de octubre pasado el mediodía, el agente de la CIA Félix Rodríguez le dio la orden al sargento Mario Terán de matar a Guevara. Tarea que cumplió a las 13,10 horas de Bolivia.

El cuerpo del Che fue trasladado en Helicóptero hacia Vallegrande, donde fue expuesto públicamente durante todo el día.

Ese 9 de octubre de 1967, hace 50 años, se agrandaba el mito del Che Guevara. Hoy su imagen es sinónimo de rebeldía en todo el mundo. Su cara inmortalizada por Alberto Korda se ve en cada lucha a favor de los derechos sociales y contra las injusticias.

Sin dudas uno de sus legados más importantes es el concepto del nuevo hombre (y la nueva mujer). El Hombre nuevo implica, pues, el nacimiento de la humanidad en una etapa diferente, en la que prevalezca el espíritu de solidaridad y no el egoísmo de los individuos. Hombre nuevo como objetivo al que se llega por medio del rescabramiento de la propia individualidad para dar paso a una verdadera dimensión social. Hombre nuevo también como producto de la revolución que destruya el sistema que impide la relación plena entre las personas que forman una sociedad. El carácter utópico de esta concepción es visible, por cuanto implica el establecimiento de una sociedad en la que los lazos de explotación y dependencia ya no existan. El Che piensa, evidentemente, en una sociedad socialista. Cree en el comunismo no como una utopía, sino como una posibilidad real. El proletariado será el encargado de evitar que el nuevo sistema se



*Honorable Cámara de Diputados
Provincia de Buenos Aires*

corrompa. Y la fuerza moral del amor revolucionario permitirá que el cambio no sólo sea exterior, sino también interior¹.

Es por estos fundamentos que les pido a los diputados y diputadas que acompañen este proyecto de declaración.

KARINA MAZABAL
Diputada
Bloque Frente para la Victoria
H. C. Diputados Pcia. Bs. As.

¹ <http://www.gramscimania.info.ve/2010/11/che-guevara-el-hombre-nuevo.html>